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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. СОЕДИНЯЙТЕСЬ ! 

ОЛИТЕХНИК 
ОРГАН ПАРТКОМА, ПРОФСОЮЗНЫХ КОМИТЕТОВ, КОМИТЕТА 
ВЛКСМ И РЕКГОРАТА ЛЕНИНГРАДСКОГО ОРДЕНА ЛЕНИНА 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ М. И. КАЛИНИНА 
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Сегодня в номере 
% ЛПИ становится уннверснтетом... 

1-я стр. 
ф «Белые пятна» истории Политехни

ческого: жизнь и судьба профессора 
Б. И, Карпенко. 

2-я стр. 
Ф Перспективы здравоохранения — 

вопрос, который волнует каждого. 
3-я стр. 

Ф «Человек, наполняющий маленьких 
детей горячим свинцом...» (американская 
пресса — о проблеме смертной казни). 

4-я стр. 

Становимся университетом: надежды, сомнения, проблемы... 

НЕ ТОЛЬКО ДАНЬ ТЩЕСЛАВИЮ 
3 АПРЕЛЯ 1990 года Ленинград

ский политехнический институт 
им. М. И. Калинина получил статус 
Государственного технического 
университета. Совет Министров 
РСФСР удовлетворил просьбу 
30-тысячного коллектива о переи
меновании вуза. Но не прошло 
и двух месяцев, а на столе у ректо
ра стали скапливаться письма от 
выпускников. Суть их: «поспешили, 
посягаете на историю, отказывае
тесь от традиций, дань моде». 
Сегодня, когда мы ратуем за 
возвращение мсторическмх назва
ний, сознание болезненно реагиру
ет на подобные нововведения. Тем 
более, что педагоги и студенты 
остались те же самые. 

Я попросила обосновать переи
менование вуза ректора, члена-
корреспондента АН СССР 
Ю. С. ВАСИЛЬЕВА. 

— За 91 год существования Пе
тербургский политехнический ин
ститут переименовывался не еди-
нажды. Быя оч Петроградским, 
Ленинградским, Индустриальным 
институтом, в 30-е годы вообще 
исчез, преобразованный в ряд 
отраслевых высших учебных заве
дений. Почему мы все-таки еще 
раз, уже в седьмой, решили сме
нить «вывеску»? 

Напомню, что в начале' века 
в России было всего три поли
технических института и у каждого 
«лицо не общим выражнием». На 
сегодняшний день в стране их 
более 50. По правовому рангу, «по 
чину» все <в одинаковом положе
нии. Но если сравнить научный 
потенциал, техническую оснащен
ность, материальную базу — дис
танция огромная. Уверен, что и ка
чество знаний нашего выпускника 
выше, чем во многих политехниче
ских институтах. Связано это, преж
де всего, с тем, что несколько лет 
назад мы сделали решительный 
шаг в сторону гуманизации образо
вания. Появились кэфедры оте
чественной и зарубежной культу
ры, экологических основ природо
пользования, инженерной психоло
гии и педагогики, меняется подход 
в преподавании общественных дис
циплин. Собираемся серьезно пе
ресматривать преподавание фило
софии. «Открыть» молодым людям 
античных мыслителей, привлечь 
к чтению лекций теологов и бо
гословов. Свою роль сыграли тра
диционно сильные кафедры рус
ского и иностранного языков. 
С полным основанием можно ут
верждать, что гуманитаризация 
«прошила» и основные технические 
дисциплины. Нам важно выпустить 
не придаток к машине, а воспитать 
инженера, способного жить на 
цивилизованной планете. 

В научных исследованиях мы 
давно ушли от тем, связанных 
с совершенствованием существую
щих технологических процессов, 
конструкций, агрегатов! Фокус вни
мания сосредоточился на фунда
ментальных исследованиях, кото
рые, так уж сложилось, ведутся 
в основном в университетах. При 
ЛГУ, например, есть несколько 
НИИ, которые финансируются из 
госбюджета. Подобные структуры 
могут сложиться и в нашем вузе. 

Во всех развитых странах, а эа 
полтора года я изучал проблемы 
высшего образования в США, ФРГ, 
Швеции, Австрии, Швейцарии, КНР, 
все вузы, аналогичные нашему, 
называются университетами. Там 
заведующий кафедрой по сути 
возглавляет небольшой институт со 
своей тематикой, финансами. И ка
федра сама принимает решение — 
участвовать или не участвовать 
в работе той или иной фирмы. 
Хотим мы этого или нет, но мы 
тоже вынуждены будем пойти по 
этому пути, если хотим жить в об
щеевропейском доме. Тем более, 
что за последние два с половиной 
года ЛПИ настолько разросся, что 
стало сложно все охватить. Назову 
некоторые вполне самостоятель
ные подразделения, которые рабо
тают под нашей крышей. Это ЦНИ 
ОКИ РТК, КБ «Новик», центр ме
неджмента и маркетинга, центр 
лазерной технологии... 

— И не дожидаясь «бунта на 
корабле», руководство решило 
провести реформы... 

— Прежде всего упорядочить 
форму и содержание. Иначе «мас
ло масляное»: Центральный на
учно-исследовательский институт 
при... институте. 

Со сменой «вывески» нам станет 
легче приглашать крупных специа
листов для чтений лекций и совме
стных научных исследований. 

— И дань человеческому тщесла
вию) 

— Отчасти, да. 
— Грядущий переход на ры

ночную жономику привнес в язык 
и новую лексику. Слова «менед
жмент», «маркетинг», «бизнес» ста
ли повседневными. Если вы собира
етесь готовить специалистов, умею-
1ЦИХ работать в любой стране, тр 
вопросы менеджмента и марке
тинга не обойти... 

— Да, они будут в учебном 
плане для всех специальностей. 
Более того — появятся новые, свя
занные с внешнеэкономической, 
правовой деятельностью. 

— Переименование вуза, види
мо, облегчит жизнь эмигрирующих 
из страны. Насколько я знаю, 
дипломы многих советских институ
тов признавались раньше недей
ствительными и приходилось вновь 
пересдавать экзамены. Кто бы как 
ни относился к отьезжающим, но 
они получили образование в нашей 
стране, и если вуз дорожит своей 
репутацией... 

— Совершенно верно. Мы вели 
переговоры во многих странах. 
И везде нам говорили, что дипло
мы выпускников ЛПИ котируются 
высоко, ко рангом ниже, так как 
срок обучения в зарубежных инсти
тутах обычно четыре года. Теперь 
диплом магистра на английском 
языке, позволит без сложностей 
вписаться в зарубежную систему. 
Но я прежде всего имею в виду 
сейчас не эмигрантов, а людей, 
уезжающих работать по контракту 
или в качестве представителей 
совместных предприятий. 

— Мы все о плюсах. Любое 
новое дело таит и минусы... 

— Придется менять всю атрибу
тику. Хлопотно. 

С, СИДОРОВА 

ПРИКАЗОМ Минвуза 
РСФСР от 24 апреля 
с. г. в соответствии с рас
поряжением Совета Мини
стров РСФСР от 3 апреля 
Ленинградский политехни
ческий институт имени 
М. И. Калинина переиме
нован в Ленинградский 
государственный техниче
ский университет. 

В связи с этим приказы
ваю: 

1. Проректорам инсти
тута и деканам факульте
тов в срок до 01.06.90 дать 
предложения по первооче
редным мероприятиям в 
области учебной, научной, 
воспитательной, хозяй
ственной и другой дея
тельности в связи с пере
ходом на статус государ
ственного технического 
университета. 

2. Первому проректору 
А. К. Григорьеву создать 
комиссию по разработке 
проекта Устава техниче
ского университета и пред
ставить мне на рассмотре
ние. 

Ю. ВАСИЛЬЕВ, 
ректор 

В провинцию новости, как 
всегда, доходят с опозданием. 
С удивлением и о г о р ч е н и е м 
м ы узнали из вашей газеты, что 
наш Ленинградский политехни
ческий институт, одно из ста
рейших высших учебных заЁ(е-
дений страны, предлагается по
чему-то переименовать а Тех
нический университет. 

Чем вызвано такое предло
жение? Дань моде? Но мы 
х о р о ш о понимаем людей, к о 
торые стремятся вернуть своим 
г о р о д а м , улицам, у ч р е ж д е н и 
ям их старые исторические 
названия, когда-то и кем-то 
б е з д у м н о замененные на но
в ы е — безликие или, напротив, 
связанные с и м е н е м к а к о й -
либо личности, которая не 
всегда заслуживала увековечи
вания. Почему ж е с нашим 
р о д н ы м институтом хотят сде
лать нечто противоположное? 

М а р к а института ш и р о к о из
вестна не только в нашей 
сгране, но и за р у б е ж о м . К о м у 
потребовалось нарушить «связь 
времен»; как бы отделить тыся
чи и тысячи политехников вы
пуска до 1990 г, и заставить 
знаменитый институт начать 

В руководстве — перемены 

приказом ректора из штатно
го расписания института исклю
чена одна должность проректо
ра. Обязанности первого про
ректора и проректора по на
учной работе в одном лице 
теперь будет выполнять про
фессор А. К. ГРИГОРЬЕВ (на 
снимке). 

жить сначала, под новым, «нико
му неизвестным именем? И это 
сегодня, когда м ы наконец-то' 
поняли значение нашей исто
рии и б е р е ж н о собираем каж
д у ю ее крупицу. 

М ы , выпускники ЛПИ пятиде
сятых годов, работаем над 
созданием магистральных элек
тровозов. Знания по специаль
ности мог' дать нам только вуз 
с его именно политехническим, 
а отнюдь не университетским 
направлением образования. 
Стоит ли смешивать понятия 
«техническое» и «университет
ское» образование, которые 
традиционно подразумевают 
различные уклоны в л о д г о 
товке специалистов? 

Обращаемся к сегодняшне
му коллективу ЛПИ с предло
ж е н и е м сохранить прежнее 
название вуза. 

Выпускники ЛПИ 50-х г о 
дов, с о т р у д н и к и Всесоюзно
го научно-исследовательско
г о , п р о е к т н о - к о н с т р у к т о р -
с к о г о и технологического 
института, г. Новочеркасск 

В. П. ЯНОВ, профессор, 
А. Л . Л О З А Н О В С К И Й , 
к. т. н., ст. и. с , Л . С. Л О Б А 
НОВА, к. т. и., ст. н. с , 
В. В. ДУБОВ, к. т. и., ст. и. с , 
И. И. ТАЛЬЯ, к. т. и., ст. н. с. 

ОТ РЕДАКЦИИ. Как говорят 
в таких случаях, «поезд ушел», 
решение принято. Редакция 
публикует письмо выпускников 
ЛПИ 50-х годов (далеко не 
единственное в нашей поч/е на 
эту тему) не с целью про
должения теперь у ж е беспо
лезной дискуссии. Просто для 
сведения тех, к т о на этом 
решении настаивал. 

РАДУЖНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ И МЫ 
СНОВА июнь, снова сессия — 

груды книг, конспектов, мучительное 
заучивание материала. В стране 
сейчас все постепенно меняется, 
неизменно только обучение в вузе. 
Так же надо готовиться к экзаменам, 
которые, как известно, не лучший 
показачель знаний, также препода
ватели испытывают крепость твоей 
памяти. Л ты, запомнив почти все 
что нужно, выдаешь это на экзамене 
и благополучно забываешь. Как 
недавно показала проверка учебного 
отдела в Волгоградском политехни
ческом институте, на четвертом 
курсе три задачи по математике из 
курса школьной программы, из двад
цати четырех человек решило трое. 
Учебный отдел ЛГТУ считает, что 
в нашем вузе произошло бы то 
же самое. А ведь экзамен по 
математике — это один из самых 
серьезных на первых курсах. В чем 
же тут причина? Кто виноват? 
Преподаватели? Студенты? 

Многие преподаватели не в состо
янии объяснить, зачем нужен тот или 
иной предмет, какую роль он будет 
играть в изучении их будущей 
профессии. Прочитав курс скучных 
лекций, они не утруждают себя 
беседами со студентами на экзаме

нах, предпочитая слушать заученный 
материал. А студенты в большей 
своей массе тоскуют на лекциях 
и стараются пореже их посещать, 
а потом за два дня штурмуют весь 
материал семестра. На шестом кур
се, уже не обремененные нужными 
и ненужными занятиями, получают 
диплом молодого специалиста. Так 
обстоят деля, наверно, во всех 
технических вузах, но вот мы стано
вимся университетом... 

В. А. Коноваленко, начальник 
учебного отдела рассказал, каким он 
видит наш Политех, когда тот станет 
университетом: 

— Должен измениться характер 
обучения в вузе. Раньше у нас была 
«массовая продукция», мы выпуска
ли всех — от ученых до мастеров. 
Теперь от нас должны выходить 
творцы технических принципов, ге
нераторы идей. Необходимо измене
ние учебных планов, увеличение 
ДИС1ЩПЛИН по выбору, у студентов 
университета должны быть расши
ренные знания, должна быть боль
шая общечеловеческая подготовка. 
Ведь если человек знает принципы 
построения музыкальных произведе
ний, тогда он изобретет более 
гармоничную машину. Необходимо 

изменить систему приема абитури
ентов в институт. Очень трудно по 
вступительным экзаменам оценить 
возможности человека, поэтому под
бор студентов должен производиться 
заранее, до вступительных экзаме
нов. Сейчас мы этим уже занялись. 
Вот, к примеру, в СПТУ № 127 ра
ботают преподаватели нашего вуза 
и помогают наиболее способным 
ребятам поступать к нам. Такая же 
работа проводится в радиополи
техникуме, со школьниками работа
ет Малый политех. Эту систему 
необходимо расширять: для того, 
чтобы выпустить 500 генераторов 
идей, нужно «пропустить» полмилли
она человек. Студентам, поступившим 
в вуз, мы должны помочь опреде
литься. Чем они будут заниматься 
в дальнейшем, выбрать не только 
специальность, но и профессию. 
И учиться они будут по опреде
ленной программе, уже зная, кем 
они станут. 

Вот такие радужные перспективы 
ждут над в будущем. Но кто их 
будет претворять в жизнь? Препода
ватели, привыкшие к старым стерео
типам? Студенты, разучившиеся 
учиться? 

С. КАРПОВА 



ПОЛИТЕХНИК № 20 
Б. И. КАРПЕНКО родился 

в слободе Зыбино Грайворонско-
го уезда Курской губернии в 
патриархальной крестьянской 
семье, которая насчитывала 
16 душ. Как раз в период 
раннего детства Бориса Ивано
вича в селе открылась церковно
приходская школа для мальчи
ков. Обладая незаурядными спо
собностями, прекрасной па
мятью и аналитическим умом, 
он быстро научился грамотно 
читать, писать, выучил псалтырь 
на память. Затем поступил в ре
альное училище города Сумы 
Харьковской области и окончил 
его с отличными отметками. 

В год окончания реального 
училища (1911), в возрасте 
19 лет Борис Иванович приехал 
в Петербург, успешно выдержал 
вступительные экзамены в По
литехнический институт имени 
Петра I и был зачислен по 
конкурсу студентом экономиче
ского факультета. 

Студентом Карпенко углуб
ленно изучал дисциплины, чита
емые на экономическом факуль
тете, слушал блестящие лекции 
прославленного ученого профес
сора А. А. Чупрова, участвовал 
в руководимом им семинаре по 
математической статистике. Од
новременно он стал выполнять 
научные экономические работы 
в этом направлении по заданиям 
государственных и советских 
органов. 

В 1916 году Борис Иванович 
выехал в Среднюю Азию и пос
тупил на работу в качестве 
статистика в отдел земельных 
управлений Министерства зем
леделия Семиреченской области 
Юго-восточной части ныне Ка
захской ССР, где участвовал 
в обследовании реки Или 
(1916—1917) и в изучении ее 
современной потенциальной эко
номики. 

К этому периоду времени 
относится следующий факт, ха
рактеризующий Бориса Ивано
вича как человека-интернацио
налиста, С первого дня работы 
в Семиречье на обширной земле 
Казахстана Карпенко встретил
ся в 1916 году с произволом 
царских чиновников, полным 
бесправием казахов, попранием 
их национального достоинства. 
Такое отношение возмущало 
его, и он открыто осуждал 
великодержавный шовинизм — в 
среде казахов, с которыми он 
общался, дружил, относился к 
ним с полным уважением, на 
равных правах, по-человечески. 
Между тем попрание человече
ского достоинства и захват рус
скими и чиновниками казахских 
земель вызвали в казахском 
народе волны возмущения про
тив русских угнетателей. Появи
лись очаги восстания. Нередко 
это заканчивалось очередной 
резней и истреблением русских. 

Тайно готовя очередное и нео
жиданное вооруженное нападе
ние на русских захватчиков, 
казахи заранее предупредили 
Б. И. Карпенко о предстоящей 
резне. Более того: чтобы уберечь 
его от возможных случайностей, 
помогли ему немедленно уехать. 
Тем самым они спасли его от 
смертельной опасности. 

Результаты исследования 
Б. И. Карпенко в период рабрты__ 
в Средней Азии были обобщены 
и опубликованы в статье под 
названием «Исследование стати
стики при характеристике поло
сы затопления» и встречены 
весьма положительно. 

В 1917 году Борис Иванович 
возвратился уже в революци
онный Петроград, приступил к 
занятиям в институте и весьма 
энергично работал в нескольких 
научных семинарах. 

В 1902 году Политехнический 
институт был первым вузом 
столицы, где организовалась со
циал-демократическая студенче
ская группа, ставшая ядром 
большевистского революционно
го движения среди студентов. 

27 сентября 1905 года на массо
вой студенческой сходке поли
техников в принятой ими резо
люции первым требованием бы
ла немедленная отмена про
центной нормы для евреев 
(611 голосов «за» из 629), 
вторым — допущение женщин в 
институт на правах вольнослу
шательниц, а в следующие годы 
на правах действительных сту
дентов (619 голосов «за»), а'ре-
золюция о допущении всех же
лающих без различия пола, 
национальности и вероисповеда
ния была принята единогласно. 

1 декабря 1917 года под 

В 1918 году Б. И. Карпенко 
с отличием окончил экономиче
ский факультет Политехниче
ского института, уже будучи 
зрелым статистиком с опытом 
самостоятельной научно-иссле
довательской работы в этой 
области. Вскоре он возглавил 
организацию и методаку разра
ботки и проведения статистиче
ских переписей, усовершенство
вание текущего статистического 
учета и обеспечил более полной 
информацией молодой 'Петросо-
вет о состоянии образования 
и просвещения в городе. В этот 
же год Борис Иванович стано-

дику статистической обработки. 
Так, в организованной им пере
писи населения Петрограда 
2 июля 1918 года, он предложил 
впервые в истории статистики 
России применить новый прин
цип — использовать в качестве 
единицы наблюдения вместо от
дельного лица семью, как особое 
социально-производственное об
разование. 

Работая в Политехническом 
институте, Б. И. Карпенко ин
тенсивно занимался научно-пе
дагогической деятельностью, 
проверяя правильность своих 
разработок в разных аудитори-

Профессор Карпенко 
ПРОФЕССОР Б. И. Карпенко (1892—1976) отдал 65 лет своей 

сознательной жизнн экономическому факультету Ленинградского 
политехнического института. Он здесь учился, преподавал, вырос 
в крупного ученого-статистика и разлучался с ним только насиль
ственно в тяжелые годы сталинских репрессий. Борис Иванович внес 
крупный научный вклад в развитие жономико-математической ста
тистики. 

Это был удивительно скромный человек, с чистой совестью, 
одержимого характера, безгранично влюбленный в избранную нм 
науку, гуманист и настоящий советский патриот. 

Несмотря на тяжелые испьп^ания, которым Борис Иванович 
подвергался неоднократно, он оставался бескомпромиссным в свонх 
взглядах, не приспосабливался ради личной выгоды, не вступал до 
конца своих дней в сделку со своей совестью и не изменял общечело
веческим принципам. 

В сталинский период и в годы застоя Борис Иванович стремился 
освободить статистическую науку от догматизма, монополий «кучки» 
ученьи, боролся за то, чтобы творчески развивать науку о статистике,, 
сделать ее демократичной и в конечном счете обратить на нужды 
успешной перестройки всех сторон нашей жнзнн. 

Мне посчастливилось постоянно общаться с Борисом Ивановичем по 
совместной работе в Политехническом институте последние 20 лет его 
жизни в поисках истины по экономическим проблемам, лежащим на 
стыке экономики, социологии и статистики. 

Нередко в жарких спорах мы доходили вплоть до «рукопашной», но 
со временем научились терпеливо выслушивать друг друга. Горячие 
споры духовно сблизили нас, помогая лучше понимать суть вопросов. 
Мне хочется рассказать о Б. И. Карпенко — о настоящем человеке, 
жизнь и творческая деятельность которого может служить примером 
самоотверженного труда честного советского ученого, патриота своей 
Родины и настоящего интернационалиста. 

ШТРИХИ 
к ПОРТРЕТУ 

ГРАЖДАНИНА, 
УЧЕНОГО, 
ПЕДАГОГА 

^^-««•л№^**»«м«^вд^^ 
'Л'/V'У,^ЛVЛ'^^МVАVЛ'^^^ 

председательством ректора про
фессора М. А. Шателена состоя
лось первое заседание совета 
института после его демократи
зации. В состав совета вошла 
большая группа прогрессивных 
и наиболее активных преподава
телей, а также и студенты 
(1/4 часть членов совета) с их 
лидером Б. И. Карпенко. 

Первые годы Октябрьской ре
волюции встретили на своем 
пути огромные трудности. Нара
стающий продовольственный го
лод, топливный кризис, редко 
падающее производство товаров. 
В этих условиях росли спекуля
ция, мародерство, саботаж ста
рого аппарата управления, со
вершались контрреволюционные 
акты. Передовое студенчество 
покинуло студенческие аудито
рии и влилось в ряды защитни
ков революции на фронте и в 
тылу, отодвинув окончание ин
ститута на лучшие времена. 

Борис Иванович Карпенко 
оказался одним из тех, кого 
привлек зав. кафедрой статисти
ки, крупнейшей ученый, эконо
мист и математик А. А. Чупров 
для успешного решения новых 
неотложных задач города .и к 
проведению ряда крайне нуж
ных статистических работ по 
поручению местных органов 
власти. Б. И. Карпенко и вся 
кафедра стаститики полностью 
включилась в научную работу 
для выполнения новых статисти
ческих задач. 

В частности, Б. И. Карпенко 
занимался вопросами статисти
ки продовольственного снабже
ния. Эта работа обратила на 
него внимание А. А. Чупрова 
и вызвала интерес местных 
Советов. Б. И. Карпенко был 
назначен зав. отделом статисти
ки Петроградской продоволь
ственной управы. 

вится заведующим статистиче
ским отделом продовольственно
го управления в Лесном районе 
Петрограда. По заданию продо
вольственной управы совместно 
с Л. Н. Марессом он провел 
2 июля 1918 года перепись 
населения в Лесном. В 1918 году 
участвовал в создании новой 
информации, позволяющей раз
работать научно-обоснованный 
план прикрепления населения 
к продовольственным магазинам 
с учетом «классового» пайка. 
К этому же времени относится 
знакомство Б. И. Карпенко 
с А. Е. Бадаевым, членом партии 
с 1904 года (с 1912 — депутат 
4-й Государственной думы, учас
тник Октябрьской революции 
в Петрограде, с 1930 г.— в сис
теме потребительской коопера
ции) , и с М. И. Калининым 
в Петроградской Думе и обсуж
дение с ними актуальных задач 
учета и планирования продо
вольственного снабжения голо
дающего Петрограда. 

Успешно справившись с делом 
по налаживанию статистики по 
поручению М. К. Владимирова 
(члена партии с 1903 г.) и сек
ретаря В. И. Ленина — 
Л. А. Фотиевой (члена партии 
с 1904 г.), со второй половины 
1918 года Б. И. Карпенко 
перешел заведовать отделом Ко
миссариата просвещения Север
ной области, где встречался 
с А. В. Луначарским, и по его 
заданию перестроил учет и ана
лиз статистики просвещения в 
соответствии с новыми задачами 
революции. 

В каждую практическую раз
работку неизвестной и крайне 
нужной молодому советскому 
правительству информации 
Б. И. Карпенко вносил дух 
новаторства, научный подход, 
поправляя существующую мето-

ях. Так, в 1921 году он читал 
курс статистики наро,дного обра
зования на областных курсах 
работникам статистики, а в пос
ледующие годы — общий курс 
статистики в Высшей школе 
водного транспорта. В течение 
пяти лет его курс теории дина
мических рядов слушали сту
денты ЛГУ. С 1928 года Борис 
Иванович состоял преподавате
лем и зав. кафедрой статистики 
в кооперативной академии — до 
перевода ее в 1931 году в Мос
кву. 

Б. И. Карпенко тесно связы
вал свою научно-исследователь
скую и практическую деятель
ность с делом совершенствова
ния практики и интересами 
улучшения социально-экономи
ческой жизни человека. Поли
технический институт с самого 
начала был задуман как первое 
в нашей стране высшее учебное 
заведение широкого профиля, 
как политехнический универси
тет, для подготовки высокообра
зованных ученых, экономистов 
и инженеров — кадров высших 
эшелонов государственных уч
реждений и руководящих постов 
в крупной промышленности и 
других отраслях народного хо
зяйства. 

Материально-технической ба
зой обучения студентов должны 
были служить соответствующие 
кабинеты и лаборатории, кото
рые создавались из всего лучше
го, что было известно в передо
вой науке в области экономики, 
техники и достижений в про
изводстве наиболее развитых 
стран мира. 

На экономическом факультете 
по инициативе его декана про
фессора А. С. Посникова про
фессорами А. А. Чупровым, 
В. Э. Деном, академиком 
М. И. Дьяконовым, профессором 

С. В. Бернштейн-Коганом, про
фессором В. Г. Мотылевым, 
Б. И. Карпенко и другими был 
создан уникальный экономиче
ский кабинет со многими лабо
раториями, которые играли серь
езную роль в научном воспита
нии студентов, как в привлече
нии их к научно-исследователь
ской работе, так и в углубленной 
подготовке аспирантов. Заведую
щим этим кабинетом был назна
чен Б. И. Карпенко, который 
работал в этой должности с 
1919 по 1928 год. 

Каждая лаборатория эконо
мического факультета была по 
своему уникальной. Например, 
в̂ кабинете статистики было 
систематически собрано много 
книг и журналов, экономико-
статистических изданий на мно
гих языках мира почти за 
250 лет. 

В 1930 году в стране прои
зошла.реформа высшего образо
вания — главным образом тех
нических вузов. ЛПИ был рас
членен на ряд самостоятельных 
вузов, каждый факультет был 
либо выделен в самостоятельный 
институт, либо слит с однои
менными факультетами других 
вузов. 

Экономический факультет 
также подвергался делению. Из 
него выделились финансовое от
деление — в Ленинградский фи
нансово-экономический инсти
тут, торговое отделение — в 
Плановый институт и т. д. Были 
растащены по вузам ценнейшие 
кабинеты и лаборатории, а ос
тавшийся кабинет статистики 
с его богатейшим фондом, был 
выброшен из своего помещения. 
Часть книг поступила в фунда
ментальную библиотеку, часть 
(с крайне ценным материалом!) 
была брошена в подвалы, либо 
передана... в макулатуру. 

(Возвратившись в 1955 году 
из сталинских лагерей. Б. И. Кар
пенко, узнав о «творениях» не
вежд, обратился с заявлением 
в институт и Министерство выс
шего'образования о необходимо
сти спасения ценнейшего фонда 
книг экономического факульте
та, но ректор П. Л. Калантаров 
и министерство оставили заявле
ния без внимания, а факультет 
не проявил должную компе
тентность. Весной 1971 года 
Б. И. Карпенко вновь настойчи
во обратился по этому вопросу, 
но практически ничего не изме
нилось. Многие бесценные мате
риалы пошли в утиль и погибли 
безвозвратно.) 

Еще в конце 20-х годов 
идеологи сталинского режима 
объявили статистическую науку 
сугубо классовой и выдвинули 
«теорию» об отмирании стати
стики в социалистическом обще
стве, заменяемой учетом. На 
ХУ1П съезде ВКП (б), чтобы 
оправдать политику принуди
тельной коллективизации и лик
видации кулачества как класса 
во имя «коренного поворота 
деревни к социализму», 
И. В. Сталин фальсифицировал 
социально-экономические «успе
хи» деревни. Статистический 
сборник «Балланс аграрной ре
формы», выпущенный до ХУ 
съезда КПСС, был объявлен 
В. Н. Молотовым в его докладе 
«О работе в деревне» вредитель
ским, тенденциозным, направ
ленным против завоевания соци
алистической революции. 

Статистический фронт ученых 
статистиков подвергся разгрому. 
Часть из них была просто 
изгнана из центрального госу
дарственного аппарата и вузов, 
часть репрессировано. Прекра
тился выход в свет серьезных 
монографий. 

Государственная статистика 
перестала быть гласной — ре
зультаты демографических пере
писей, бюджетных обследова
ний, засекретились... 

Е. КАРЛИК, 
профессор, д . э. ф. 

(ОКОНЧАНИЕ СЛЕДУЕТ) 



ПОЛИТЕХНИК №20 

терапевт поликлиники по сути 
дела выполнял роль диспетчера: 
каждого второго отправлял к 
специалистам (в Англии лишь 
5 процентов направляется к спе
циалистам) и 4 значительную 
часть — в стационар. Поэтому 
в СССР количество коек на 
душу населения втрое-вчетверо 
больше, чем в других странах. 
Тем не менее их нам не хватает. 
В Ленинграде ежедневно в к о р и -
дорах лежит тысяча больных. 
Почему так произошло? -Была 
создана система, при которой 
участковый врач-терапевт не 
был заинтересован в том, чтобы 
самому лечить больного. Такого 
принижения роли поликлиники 
нет ни в одной стране мира! 

Сейчас же создается такая 

го, что есть. В-третьих, расшире
ние объема медицинских услуг 
по договорам с предприятиями. 

Там, где учитываются эти три 
момента, количество обоснован
ных жалоб от населения умень
шилось в три-пять раз. По 
сводке больницы Кировского 
ТМО № 19 заработная плата 
среднего медицинского персона
ла увеличилась на 90 рублей. 
Медсестры получили возмож
ность зарабатывать от 90 до 
300—350 рублей, врачи от 
140-до 500—600 рублей. 

Есть объединение поликли
ник, где объявлен конкурс на 
должность участкового терапев
та. 

— Может быть, это сказано 
ради красного словца! 

ны уходить. 6 
— Ваше отношение к 

А. М. Кашпнровскому! Будут 
ли в Ленинграде его очные или 
телесеансы! 

— А. М. Кашпировский — 
врач, и он должен отдавать себе 
отчет в том, что он делает; 
Нельзя махать саблей, не зная, 
кому снимешь голову. Телевиде
ние — огромнейшая, неконтро
лируемая аудитория. Метод 
его — это метод лечения гипно
зом, при котором обязательна 
обратная связь. 

Что касается сеансов в Ле
нинграде, то они не планиру
ются. 

— Сейчас некоторые опера
ции, которые делались раньше 
только в стационаре, стали 

В Высшен партийной 
школе ОК КПСС состоялась 
встреча начальника Главного 
управления здравоохране
ния Ленииграда М. Н. Пет
рова с журналистами. На 
ней шел разговор о пробле
мах, которые волнуют каж-

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ЛЕНИНГРАДА 
дого из нас. Мы предлагаем 
нашим читателям отчет об 
этой встрече с небольшими 
сокращениями. 

— До начала 60-х годов здра
воохранение Ленинграда экспер
тами ВОЗ оценивалось как одно три — будут распределяться в 
из лучших, наиболее перепек- медучреждения города. Как вы 
тивных в мире, — начал встречу знаете, до сих пор здесь остава-
с журналистами М. Н. Пет- лось лишь 40 процентов, 
ров. — Модель советского здра- Но самое главное и, я считаю, 
воохранения тиражировалась во наиболее! перспективное для 
многих странах. Казалось бы, здравоохранения Ленинграда ^— 
она была идеальная, но принцип внедрение нового хозяйственно-
остаточного финансирования до- го механизма, в основу которого 
вел наше здравоохранение до положен принцип материального 
уровня отсталых стран. В то стимулирования по конечному 
время, когда в развитых'странах результату — качеству лечения, 
финансирование здравоохране- Министерством здравоохране
ния по сравнению с 60-ми ния СССР принято решение 
годами увеличилось в 2—3 раза, о том, что новый механизм 
в СССР уменьшилось в 2,5 раза, управления, планирования и фи-
В среднем на одного Ленинград- нансирования начинает внед-
ца сегодня выделено государ- ряться на территории СССР 
ством лишь 80 рублей в год. По с 1990 года, а уже в 1991 году 
расчетам специалистов Мин- вся страна перейдет на работу 
здрава, эта сумма составляет по этому принципу, 
треть того минимума, который Я как профессионал-лечебник 
необходим , для оказания меди- могу сказать, что данное реше-
цйнской помощи на современ- ние — единственный выход из 
ном уровне. Более того, 2 0 ^ создавшейся ситуации. Альтер-
30 процентов капиталовложений натива — частное, платное здра-
ежегодно не осваивается. Види- воохранение. Третьего, как гово-
мо, в этом — основная причина рится, не дано. . В чем же 
того критического положения,^ преимущества новой системы? 
в котором оказалась медицина—Впервые медикам-руководите-
Ленинграда. лям, на#1ная от заведующего 

Хочу подчеркнуть: не во всех отделением и кончая главным 
регионах страны такое положе- врачом, практически предостав-
ние, как в нашем городе., Так, ляется полная свобода в опреде-
количество медицинских учреж- лении наиболее рациональных 
дений, построенных в течение^ путей использования тех мате-
последних 20 лет, в Ленинграде риальных средств, которые им 
и Рязани примерно одинаково, отпущены. Как раньше оплачи-
однако в нашем городе людей валась больница? Исходя из 
проживает в 10 раз больше, количества коек и ставок, кото-
Кроме того, половина больниц рые там были. При этом не 
Ленинграда — дореволюционной учитывались ни количество 
постройки, подлежащие лищь больных, которые прошли лече-
реконструкции или капитально- ние, ни качество этого лечения, 
му ремонту. Несколько лучше Иными словами, оплата была 
положение с поликлиниками, но повременная — самая отсталая 
в целом процент износа меди- система оплаты. Сейчас мы от 
цинских учреждений в городе этого отказались, 
составляет 70 процентов. Второй принцип — и это 

Остро стоит и проблема кад- очень важно — теперь поликли
ров. Имеется дефицит врачей ника — владелец всех денег, от-
(на 10 тысяч человек прихо- пущенных на здравоохранение 
дится 49 врачей), среднего ме- района, ею обслуживаемого. Как 
дицинского персонала. производится расчет? Допустим, 

Вот такая пессимистическая в районе, который обслуживает 
картина. Есть ли перспективы, поликлиника, проживает 140 ты-
реальные планы? Да, есть. Нам сяч человек. 140000 х 80 (80 — 
обещают увеличить финансиро- количество рублей, выделяемых 
вание материально-технической в год на одного ленинградца), 
базы. Надеемся повернуть на- Таким образом получается сум-
родных депутатов СССР, мес- ма денег, выделяемых поликли-
тных Советов лицом к нашим нике на год работы. Больницы, 
проблемам: мы действительно «скорая помощь» своих денег не 
дошли до той крайней точки, что имеют — их выплачивают по
дальше ехать уже некуда. Что ликлиники за выполненный ими 
касается кадров, то уже почти объем работы. С экономической 
согласован вопрос в Министер- точки зрения этот принцип 
стве здравоохранения о том, что очень разумный, 
в ближайшие три года ленин- К сожалению, до сих пор 
градцы — выпускники медицин- в СССР был сделан упор на 
ских вузов — а их в городе стационарную помощь. Врачь 

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА 
система, при которой врач-тера
певт заинтересован в том^ чтобы 
вести больного самому. Если он 
не смог назначить наиболее 
эффективное средство лечения 
и больной был вынужден вы
звать «скорую помощь», врач 
должен это оплатить. Парадок
сальная ситуация складывалась 
и в стационаре: врач не был 
заинтересован в том, чтобы как 
можно скорее вылечить больно
го. (Средняя продолжительность 
пребывания в стационаре в Ле
нинграде — 20 дней, в Финлян
дии и Англии — до 6.) 

Вместе с положительными мо
ментами есть в новой системе 
и существенный минус — по су-
'ги дела забивается клин между 
поликлиникой и больницей, а 
ведь в лечебном процессе глав
ное — преемственность. 

После небольшого вступле
ния — ответы на. вопросы. Мы 
выбрали лишь те, которые, по 
нашему мнению, могут быть 
интересны читателям газеты. 

— Михаил Николаевич, р'ае-
скажите, пожалуйста, как осу
ществляется система взаимо
контроля поликлиника — боль
ница. Кто и как проверяет 
качество лечения! 

— Введена регистрация всех 
случаев несвоевременной госпи
тализации больных, преждевре
менной выписки из стационара. 
По сути, введена система взаи
моконтроля между поликлини
кой и стационаром. 

— Существенно ли измени
лись показатели в работе ме
дицинских учреждений! Что 
дала новая система! 

— Несущественно, хотя изме
нения есть. Новый хозяйствен
ный механизм предполагает, во-
первых, изменение системы пла
нирования и финансирования. 
Но это возможно лишь в том 
случае, если данное учреждение 
полностью перейдет на коллек
тивный подряд. Если в начале 
1989 года только 3 процента 
медучреждений города работали 
по этому методу, то к концу 
года их количество должно 
возрасти до 40—50 процентов. 
В случае работы по методу 
коллективного подряда, и в пер
вую очередь руководитель, берет 
на себя ответственность за мате
риальное благополучие своих 
сотрудников, а главное ^ за' ка
чество конечного результата. 
Там, где сильный руководитель, 
там рациональное использование 
трудовых и материальных ре
сурсов. Итак, второй момент: 
рациональное использ^жяние то-

— Нет. Здесь участковый те
рапевт имеет возможность зара
ботать до 500 рублей. Кроме 
того, за счет долевого участия 
в жилищном строительстве все 
нуждающиеся будут обеспечены 
жилплощадью в течение 5 — 
10 лет. ' I 

— Как в Ленинграде обстоят! 
дела с медикаментами! 

— Удовлетворенность медика
ментами составляет 70—80 про
центов. При этом необходи\1о 
учитывать фактическую удовлет
воренность, то есть то, что 
нужно для больного, и то, что 
хочет больной. К сожалению, 
у нас есть определенная катего
рия больных, которые почему-то. 
считают, что им может- помочь 
только самое дорогое и самое 
дефицитное лекарство. Итак, 
существуют истинная потреб
ность и истинный дефицит. Вы, 
наверное, знаете, что для лече
ния ряда болезней имеются 
препараты однсхйаправленного 
действия. , Поэтому\_отсутствие 
одного можно без ущерба для 
лечения заменить другим. 
И врач об этом должен знать. 
Но есть препараты, которые 
нельзя заменить ничем. К таким 
медикаментам, например, отно
сится инсулин. .. у-

В 1989 году Министерству 
здравоохранения СССР выделе
но 500 миллионов инвалютных 
рублей, в том числе Ленингра
ду — 20 миллионов, на которые 
приобретены самые дефицитные 
для нас лекарства — инсулин 
и антибиотики. 

— От каких заболеваний ча
ще всего умирают больные! 

— Основная причина смерти 
в возрасте до 60 лет — травмы, 
от 60 до 70 — атеросклероз 
(у мужчин он развивается рань

ше, чем у женщин, в среднем на 
10 лет), старше 70 лет — на 
первом месте онкологические 
заболевания (женщины ими бо
леют чаще). -

— Как вы оцениваете культу
ру обслуживания больных! 

—г уровень культуры обслу
живания больных у нас очень 
низкий. Его необходимо повы
шать. Каким образом? При 
помощи дифференцированной 
оплаты труда. Сейчас одна обос
нованная жалоба больного обхо
дится медицинскому работнику 
примерно в половину оклада 
(кстати сказать, все доплаты за 
месяц снимаются и со всей 
бригады). В итоге люди, кото
рые раньше не вписывались 
в коллектив по своим мораль
ным качествам, сейчас выцужде-

выполняться и в поликлинике... 
— Да, и больные довольны. 

Главное же: количество послео
перационных осложнений у 
больных, прооперированных в 
поликлинике, значительно мень
ше, чем у тех, кому делали 
операцию в больнице. 

— Будет ли изменена про
грамма обучения студентов 
медицинских вузов! 

— Мы обратились в Мини
стерство здравоохранения с хо
датайством об изменении про
грамм подготовки студентов-
медиков. Сейчас специализация 
начинается лишь на VI курсе. 
Мы предлагаем ее ввести с IV 
курсапо трем основным направ
лениям, а VII год обучения — 
интернатуру — будущим выпус
кникам работать в том медицин
ском учреждении, в которое они 
придут по окончании института. 

— Ваше отношение к коопе
раторам! 

— Неоднозначное. С одной 
стороны, они помогают увели
чить объем медицинской помо
щи, оказываемой населению; 'ус
транить так называемую «тене
вую» медицину. С другой сторо
ны, произошел существенный 
отток дефицитных кадров. Но 
самое опасное в том, что мы йе 
имеем права контролировать ка
чество работы кооператоров. 

Мы вышли в Совмин РСФСР 
с пакетом предложений по упо
рядочению работы медицинских 
кооперативов. Основные из них 
следующие: создавать коопера
тивы только по ^гласованию 
с Управлением здравоохранения; 
разрешить медицинский кон
троль кооперативов; разрешить 
работать в кооперативах только 
по совместительству лицам до-
пенсионного возраста при нали
чии только первой и высшей 
категорий; подоходный налог от 
деятельности медицинских ко
оперативов должен направлять
ся в бюджет городского здраво
охранения. 

— Год назад вы стали на
чальником ГУЗЛа. Будете ли вы 
заниматься перспективной ра
ботой или сосредоточите свое 
внимание на текущей! 

— До сих пор примерно 
70 процентов времени у меня 
уходило на текущую работу 
и только 30 — на перспекти^. 
В будущем планирую добиться 
противоположного соотношения. 

Материал подготовила 
О. КИРСАНОВА 

.V Фото Н. Крючковой 
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НАША ИСТОРИЯ, НАША КУЛЬТУРА... 

«Зашло солнце 
земли русской...» 

в РУССКОЙ истории имя 
князя Новгородского, великого 
князя Владимирского — Алек
сандра Ярославовича Невского 
навеки покрыто неувядаемой 
славой и величайшей благодар
ностью народа. За благородную 
деятельность русская церковь 
имя его причислила к лику 
святых. 

Александр Ярославович ро
дился 30 мая 1220 года. Вся его 
жизнь протекала в трудных, 
необычайных условиях. Много 
времени он провел в сражениях 
за русскую землю. За свою 
славную Невскую победу над 
шведами, в 1240 году Александр 
Ярославович получил прозвание 
^Невского». 

Но жизнь Александра Невско
го была непродолжительной: он 
скончался в возрасте 43 лет. 
Возвращаясь из четвертой по
ездки в монголо-татарскую орду, 
Александр Ярославович в пути 
занемог. Поездка в орду была 
крайне тяжелой и трудной, но 
при умелой политике ему уда
лось сильно смягчить тяготы 
ига, избежать опустошительных 
набегов врагов. Уже при оста
новке в Нижнем Новгороде он 
почувствовал себя совсем плоxо^ 
и достигнув села Городца (в 
50 км вверх по Волге от 
нынешнего г. Горького), Алек
сандр Ярославович не смог про
должать свой путь. В Городце, 
в Федоровском монастыре, по 
обычаю того времени, он принял 
схиму-и пд^трижение в иноки. 
14 ноября 1263 " г. в этом 
монастыре он скончался. 

Александр Невский умер в 
расцвете сил и _в разгаре своей 
политической и общественной 
деятельности. Когда печальная 
весть дошла до города Владими
ра, возникла всеобщая народная 
скорбь. Как рассказывает лето
пись, глава русской церкви — 
митрополит Кирилл при народе 
воскликнул: «Зашло солнце зем
ли русской». 

Сначала мощи Александра 
Невского были из Городца пере
везены во Владимир и там 
похоронены, а позднее Петр 
Великий торжественно перевез 
их в Петербург — в специально 
построенную Александро-Не
вскую лавру. При императрице 
Елизавете Петровне для мощей 

Новые спектакли ТЮЗа 

была сделана серебряная рака 
из впервые добытого в России 
серебра и на раке была вырезана 
соответствующая надпись (ав
тор — М. В. Ломоносов). 

Городцу теперь — больше 
800 лет. В нем 50 тысяч 
жителей. В городе множество 
старинных построек, украшен
ных деревянной вязью. С давних 
пор тут существует Городецкая 
народная художественная рос
пись. Отсюда вышел известный 
художник — А. С. Ведерников 
(не так давно умерший в Ле
нинграде), оставивший очень 
много картин, отражающих ста
ринный Городец и Федоровский 
монастырь. Но сам мона
стырь — не сохранился. Вместе 
с замечательной колокольней, он 
в тридцатые годы был уничто
жен. К настоящему времени от 
этого монастыря уцелело лишь 
одно толстостенное одноэтажное 
здание, на котором висит мра
морная доска, напоминающая 
людям, что здесь скончался 
Александр Невский.. Да еще 
сохранился над крутым обрыви
стым берегом Волги практически 
почти не тронутый раскопками 
высокий земляной вал, окаймля
ющий Городец, который в те 
далекие времена должен был 
служить жителям защитой от 
опустошительных набегов мон
голо-татарских орд. 

А. ШИШОВ, 
профессор 

НА СНИМКЕ: Федоровский 
монастырь со знаменитой коло
кольней, где скончался Алек
сандр Ярославович Невский. 

СОТРУДНИКИ нашего института и их дети в этом году 
имели возможность посещать Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева, и все желающие воспользовались 
ею. За последние три месяца через КССиШ профкома 
пятнадцатью подразделениями института было приобрете
но более 750 билетов в этот театр на все спектакли его 
репертуара. Учитывая активность зрителей ЛПИ, литера
турная и педагогическая часть ТЮЗа обратилась с про
сьбой поместить в нашей газете материал о новых 
поставленных и готовящихся к постановке спектаклях 
театра для молодых и взрослых. 

НАШЕМУ театру уже 68 лет,, 
он родился в феврале 1922 года. 
Организатором и первым руко
водителем был народный артист 
СССР А. А. Брянцев. Богатая 
история театра, поиск своих 
собственных путей, накопленный 
с годами опыт сделали его 
одним из ведущих театров стра
ны. 

Сегодня коллектив, руководи
мый главным режиссером 
А. Д. Андреевым, продолжает 
путь исканий, бережно сохраня
ет и развивает традиции, на
копленные историей театра. 

Наряду с постановками для 
детей, в репертуаре театра есть 
спектакли, адресованные юноше
ству, молодежи, взрослым. 
Пьеса известного драматурга 
П. Шеффера «Эквус» нуждается 
в представлении, так как творче
ство этого автора известно в 
СССР только по пьесе «Амаде-
ус», широко идущей на театраль
ных сценах страны. Шеффер 
исследует мотивы необъяснимой 
жестокости подростков, их скеп
сиса, отрицания всего сущего, 
непринятия нравственных цен
ностей, навязываемых «пропо
ведниками». 

...Юный Алан Стрэнг ослепил 
лошадей в конюшне. Чудовищ
ное преступление потрясло про
винциальный город. Судья при
возит мальчика к психиатру. Что 
руководило им — жестокость? 
(и тогда тюрьма). Сумасшест
вие? (и тогда — больница). 
Страсть? (и тогда...). Пьеса — 
гипнотический сеанс, пьеса — 
следствие, пьеса — исследование. 

Тревоги и мода времени сме
шались в «Эквусе» воедино: тут 
и отчуждение, и йсихопаталогия, 
и одиночество, и сексуальность, 
и мифы, и конкретные реалии 
дня... 

Всем, кого волнуют проблемы 
детства, мы доверяем наши 
наблюдения и раздумья о непро-

«Долгожданная» смертная казнь? 1 
в «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 12 был опубликован 

материал «Ленинградские политехники встречаются 
с Америкой» о визите в С Ш А груплы студентов 
Л П И — перевод статьи из газеты Массачусетского 
университета, партнера нашего института. 

Ну, о чем е щ е пишут наши американские коллеги 
в своей газете! Нам показалась любопытной 
публикация по вопросу смертной казни, о чем 
в С Ш А до сих пор не утихают дискуссии. Перевод 
статьи подготовлен корреспондентом «Политехни
ка» О. Петровой. 

...УБИВАТЬ или не убивать? Только убийца вряд 
ли будет сомневаться. Вопрос о б о т м е н е н н о й 
в 70-х годах с м е р т н о й казни вновь в поле з р е н и я 
американцев. 

Наказания н у ж н ы , но о с у ж д е н и е и п р и г о в о р 
д о л ж н ы быть незамедлительны и р е г у л я р н ы . С м е р 
т н и к и не д о л ж н ы ж д а т ь решения своей с у д ь б ы 
в течение 7 лет. 

Все знают, что т а к о е рецедивист. Наши т ю р ь м ы 
переполнены п р е с т у п н и к а м и , и г о р о д с к и е суды 
смотрят на провинившихся сквозь пальцы. О н и идут 
о б р а т н о на улицы. У нас д а ж е водители щ е л к а ю т 
п е ш е х о д о в как орехи, пьяные водители. Так что 
п о к а , как м ы в и д и м , и н о г о не дано. Остается 
смертная казнь. 

Простая медицинская технология — глотаешь, 
н е м е ю т мускулы, расслабленность, почти сон. 
Смертельная д о з а вводится в веку, просыпаться 
у ж е не хочется. Этот вид смерти А м е р и к а желает 
с в о и м б е д н ы м старым с о б а к а м , уставшим от 

ж и з н и . Просто и м и р н о , это успокаивает и п р и м и 
ряет. И разве не заслуживает человек, н а п о л н я ю 
щий маленьких детей г о р я ч и м с в и н ц о м , такой 
благопристойности? 

З а щ и т н и к и с м е р т н о й казни будут уверять, что 
р е ш е н и е о с м е р т н о й казни — правильный ответ на 
с л о ж н ы й вопрос. О н и сильно з а б л у ж д а ю т с я . 

— Общество, к о т о р о е разрешает своему прави
тельству убивать г р а ж д а н , обесценивая челове
ч е с к у ю ж и з н ь , признает право на истребление. 

— Изгнать насилие навсегда, п о с к о л ь к у о б щ е с 
тво ощетинивается, п о с к о л ь к у в р е м е н н о е п о л о ж е 
ние о с м е р т н о й к а з н и будет выглядеть с п л о ш н ы м 
л и ц е м е р и е м . 

— Никто не сомневается, что убийца у г р о ж а е т 
невинным. О д н а к о в этом виноват несовершенный 
м е х а н и з м пресечения преступлений. 

— П о ж и з н е н н о е з а к л ю ч е н и е спасет общество. 
Справедливость не торжествует, к о г д а губят 

человека. К а к бы ни было у ж а с н о совершенное 
преступление, не найти м о р а л ь н о г о довода в п о 
льзу нравственных страданий у б и й ц ы . И чужая 
смерть сама по себе н и к о г д а д о к о н ц а не устрашит. 

Д у м а е т с я , ответ надобно искать не в усилении 
ж е с т о к о с т и , но в п е р е с т р о й к е законодательной 
и социальной системы, к о т о р а я пока не срабатыва
ет. 

Страх — отец ж е с т о к о с т и . П р и ш л о в р е м я , м ы 
вышли из п е щ е р ы страха. Если м ы о б е р н е м с я 
л и ц о м к свету, м ы у в и д и м , как беспредельно 
сострадание и понимание.. . 

стых отношениях взрослых и де
тей в спектакле «Открытый 
урок». Им же адресован спек
такль «Мадам Маргарита» по 
пьесе бразильца Р. Атайяда. Это 
монолог учительницы мадам 
Маргариты, она ведет урок по 
биологии, географии, истории... 
некий урок вообще. «Прежде 
чем сделать- что-либо, нужно 
задать себе три вопроса: «Поче
му? Зачем? Куда?»— утвержда
ет героиня спектакля, и эти же 
вопросы ставит он сам. 

Спектакль экспериментален. 
Одни увидят здесь ненависть 
к институту школы: куда идет 
педагогика, какова ее цель, поче
му, зачем и куда развивается 
личность. Кто-то решит, что это 
о власти: о трагедии общества, 
ведомого параноиками, страдаю
щими манией величия. Другие 
увидят здесь обиженного, одино
кого человека... 

Ни один детский театр не 
может не включить в свой 
репертуар сказку. Вот и со 
взрослыми зрителями нам захо
телось поговорить на языке 
поэтической притчи. Сказочный 
сюжет о любви русалки Ундины 
и знатного рыцаря известен 
в Европе с давних пор. В темном 
эльзасском лесу заблудившийся 
рыцарь находит приют в бедной 
крестьянской лачуге. Во время 
грозы внезапно появляется при
емная дочь крестьян Ундина, 
которая с первого взгляда влюб
ляется в рыцаря Ханса и, 
обещая вечную любовь, просит 
увезти ее с собой. Король 
русалок ставит условие: если 
рыцарь разлюбит Ундину, изме
нит ей, то он погибнет... Уве

ренная в чувствах своего воз
любленного, Ундина соглаша
ется... 

Пьесу «Ундина» написал один 
из самых знаменитых драма
тургов Франции нашего века 
Жан Жироду. В нашем театре 
осуществлена первая постановка 
этой пьесы. 

Вслед за Жироду, который 
стремился доказать, что человек, 
зажатый в тиски общественной 
морали, не может постичь естес
твенный природный мир и под
няться до уровня поэтического 
восприятия жизни, театр, отчет
ливо противопоставляя поэзию 
и прозу, искренность и лицеме
рие стремится решить проблему: 
можно ли примирить природу 
и человека, сверхъестественное 
существо и смертного... 

Одна из последних премьер 
театра «Записки Аксентия Ива
новича Поприщина, титулярного 
советника, дворянина». Спек
такль создан по «Запискам су
масшедшего'», одной из «пе
тербургских повестей» Н. В. Го
голя. Эпиграфом к этому спек
таклю могли бы стать слова 
В. Набокова: «.._1штература, ко
нечно, не занимается оплакива
нием одинокого человека или 
проклятием в адрес власть иму
щих. Она обращена к тем 
тайным глубинам человеческой 
души, где тени других миров, 
как тени безымянных и беззвуч
ных комет». (В. Набоков, «Го
голь».) . 

Вот коротко о спектаклях, 
которые мы были бы рады 
предложить вашему вниманию. 
Сейчас в театре идет напря
женная работа над новой поста
новкой. Ей станет спектакль 
«Злонравия достойные плоды» 
по пьесе Д. И. Фонвизина 
«Недоросль». Премьера спектак
ля намечена на конец этого 
театрального сезона. 

Ждем вас на наших спектак
лях! Надеемся, что ни одна > 
наша встреча не оставит вас 
равнодушными. 

Литературная часть 
ТЮЗа им. А. Брянцева 

НА СНИМКЕ: сцена из спектакля «Эквус» (Алан Стренч — 
И. В. Латышев, Джилл Мейсон — М. Г. Солопченко, начинавшая 
свою артистическую деятельность в п/л «Алые паруса» пос. 
Ушково). 

Фото Ю. Белинского 
(ТАСС) 

НАШ АДРЕС: 
ул. Политехническая, Д- 29, 
I учебный корпус, к. 332 

ТЕЛЕФОН: 552-64-17 

Г а з е т а выходит 
один р а з в неделю 
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